

Jour de l'an / Le saint nom de Jésus



Jeu d'orgue

Paroles d'accueil

Au nom du Père et du Fils et du Saint-Esprit.

Amen

Notre secours vient du Seigneur

Qui a fait les cieux et la terre

Le Seigneur soit avec vous !

Et avec ton esprit.

Assemblée : Jesus soll die Losung sein, da ein neues Jahr erschienen; Jesu Name soll allein denen als ihr Zeichen dienen, die in seinem Bunde stehn und auf seinen Wegen gehn.

Jesu Name, Jesu Wort soll bei uns in Zion schallen, und so oft wir an den Ort, der nach ihm genannt ist, wallen, mache seines Namens Ruhm unser Herz zum Heiligtum.

Alle Sorgen, alles Leid soll der Name überwinden; so wird alle Bitterkeit endlich doch in Freude münden. Jesu Nam sei Sonn und Schild, welcher allen Kummer stillt.

Unsre Wege wollen wir nur in Jesu Namen gehen. Geht uns dieser Leitstern für, so wird alles wohl bestehen und durch seinen Gnadenschein alles voller Segen sein. (EG 62)

Demande de pardon

Seigneur Jésus, en ton humanité,
tu nous révéles la miséricorde du Père.

Sauveur des hommes, nous te prions :



Seigneur, prends pitié, Seigneur, prends pitié, Seigneur, prends pi - tié !

Par ta venue dans le monde,
tu nous offres la paix et nous réconcilies avec le Père.

Libérateur des hommes, nous te prions :

R/

Présent parmi nous jusqu'à la fin des temps,
tu intercèdes auprès du Père.

Ami des hommes, nous te prions :

R/

Tous : Que Dieu tout-puissant nous fasse miséricorde, qu'il nous pardonne nos péchés et nous conduise à la vie éternelle. Amen



Prière du jour

Seigneur notre Dieu,
tu as fait naître parmi nous ton Fils
et tu lui as donné le nom de Jésus.
Tout au long de l'année nouvelle,
permets-nous de vivre en ton amour,
ici-même sur la terre comme un jour en ton ciel.
Par Jésus Christ, ton Fils, notre Seigneur,
qui vit et qui règne avec toi, Père, et le Saint-Esprit,
un seul Dieu pour les siècles des siècles.



La Parole de Dieu

Lesung aus dem Brief des Apostels Paulus an die Galater

Als aber die Zeit erfüllt war, sandte Gott seinen Sohn,
geboren von einer Frau und unter das Gesetz getan,
damit er die, die unter dem Gesetz waren, erlöste,
damit wir die Kindschaft empfangen.

Weil ihr nun Kinder seid,
hat Gott den Geist seines Sohnes gesandt in unsre Herzen,
der da ruft: Abba, lieber Vater!

So bist du nun nicht mehr Knecht, sondern Kind;
wenn aber Kind, dann auch Erbe durch Gott. (4,4-7)

Alléluia !

Tout ce que vous pouvez dire ou faire,
Faites-le au nom du Seigneur Jésus,
En rendant grâce par lui à Dieu le Père.

Alléluia !



Bonne Nouvelle de Jésus Christ selon saint Luc

Les bergers repartirent ;
ils glorifiaient et louaient Dieu
pour tout ce qu'ils avaient entendu et vu,
selon ce qui leur avait été annoncé.
Quand fut arrivé le huitième jour,

celui de la circoncision,
l'enfant reçut le nom de Jésus,
le nom que l'ange lui avait donné avant sa conception. (2,20-21)

Gloire à toi, Seigneur !



Prédication

En ce jour du *Nouvel An*, qui marque le commencement d'une *nouvelle année*, nous méditons encore Noël.

Noël : à vrai dire, la véritable *nouveauté* pour notre monde. Car Jésus naît pour donner sa véritable nouveauté au monde. Il renouvelle le monde. Par sa naissance, par sa vie, par sa manière d'être, tout ce qu'il est et tout ce qu'il fait renouvelle tous ceux qu'il rencontre. Tout ce qu'il touche, tout ce qu'il dit est nouveauté, renouvelé.

Et vous le savez bien : sa mort et sa résurrection sont comme le point de bascule vers une nouveauté inouïe, vers un monde nouveau où *la mort n'a plus d'effroi*, comme le chante l'un des cantiques de Noël.

Ainsi Noël bien plus que la date fixée sur le calendrier du 1^{er} janvier, Noël est le véritable *Nouvel An* de nos vies et de notre monde.

La naissance de Jésus marque cette nouveauté divine qui fait irruption dans le monde.

Ainsi, comme toute naissance, plus encore que toute naissance, celle de Jésus est le commencement d'une vie nouvelle.

C'est pourquoi le nom qu'il reçoit, quelques jours après sa naissance, lors de sa circoncision selon la tradition juive, le nom de Jésus est particulièrement significatif pour marquer la nouveauté radicale de sa naissance : Jésus, *le Seigneur sauve* !

A l'Octave de Noël, dans l'Eglise, le *Nouvel An* coïncide avec le *nom de Jésus*. Est-ce une coïncidence si la nouvelle année commence avec l'invocation du nom de Jésus, avec le Seigneur qui nous sauve ?

Comme dans bien d'autres cultures, dans l'ancien Israël le nom disait quelque chose de la personne.

Je ne sais pas si vos parents ont choisi votre prénom pour sa signification.

En ce qui me concerne, le prénom que j'ai reçu m'inscrivait fortement dans l'histoire meurtrie de la famille, avant-Guerre et durant la Guerre. Mon prénom devait exprimer pour la famille quelque chose d'un renouveau, d'une vie nouvelle possible après la mort tragique et les déchirements au sein de la famille.

En ce qui vous concerne, vous êtes probablement nombreux à porter un prénom significatif : porter un prénom porteur de sens.

Pour la tradition biblique et juive, le prénom dit la personne. Signifiant et signifié sont concomitants.

Le prénom, la personne... Ainsi le prophète fait dire au Seigneur « Ton nom est gravé sur les paumes de ma main. » (Esaie 49,16).

Dans cette perspective de foi biblique, hébraïque et chrétienne, ce n'est pas seulement un nom qui est gravé sur les paumes de Dieu, c'est la personne elle-même qui y est inscrite.

Gravée, cela signifie que Dieu est marqué par l'humanité, elle est inscrite en lui ; et d'une manière douloureuse. Une image pour dire que les destinées humaines, avec ce qu'elles comportent de souffrance, voire de tragique, sont inscrites en Dieu, dans leur beauté et dans leur misère.

Quand nous méditons donc le nom de Jésus, ce nom signifiant *le Seigneur sauve*, nous invoquons un Dieu marqué, identifié à l'humanité : l'existence humaine dans ce qu'elle a de grande valeur : Sinon, Dieu se marquerait-il les paumes avec nos noms ?

Mais aussi dans ce que cette existence a de violent, et marque les mains du Seigneur ; *le Seigneur sauve...*

C'est une image, bien sûr : nos noms gravés sur les paumes de Dieu.

Mais elle dit bien l'attachement, aux yeux de la foi juive, et chrétienne, l'attachement de Dieu à l'humanité, et au travers d'elle, à toute la création.

Il porte les marques de sa création. C'est dire qu'il ne lui reste pas extérieur. Il s'en pénètre, il en est marqué, il la pénètre, il intériorise sa création, et il lui devient intérieur.

C'est ainsi que Jésus porte le nom du Seigneur. Il sauve le monde en ce qu'il est Dieu venant à sa création, s'intériorisant à elle.

Peut-être avez-vous remarqué ce détail sur les tableaux représentant le Christ ressuscité : il porte les stigmates.

C'est dire qu'il est marqué jusque dans sa résurrection, jusque dans sa toute-puissance de Fils de Dieu vainqueur de la mort, jusque dans sa toute-puissance il reste marqué par le tragique de l'humanité et de la création. Un tragique qu'il a assumé de la crèche à Bethléem jusqu'à la croix du Golgotha. A tout jamais, le Fils de Dieu est marqué par la violence qu'il a subie, crucifié. A tout jamais, le Ressuscité, il reste le Crucifié.

Cela signifie qu'il porte sur ses paumes, le Crucifié Ressuscité, nos noms, nos personnes. Il nous arrache à la mort et nous emporte dans sa résurrection ! *Le Seigneur sauve !*

Si notre prénom dit notre personne, c'est donc que nous recevons une destinée nouvelle en Christ qui ne saurait se limiter aux vicissitudes bien relatives des années qui se succèdent et se ressemblent ; une nouveauté inouïe pour nos personnes !

La tradition orthodoxe considère la nativité, ou plutôt l'incarnation du Christ, dans une dimension plus vaste encore que ne l'a fait la tradition occidentale : le Christ sauve, certes ; il sauve du péché et

de la mort éternelle, certes ; mais en devenant Homme, dans son incarnation, Dieu assume l'humanité, il la prend en lui et lui donne une destinée radicalement nouvelle en ce qu'il la divinise.

Dieu s'humanise en Christ et de ce fait, il divinise l'humain et le fait entrer dans son éternité.

Il y a là des perspectives qui nous dépassent...

Nous petits êtres humains, pas grand-chose dans l'immensité du monde, êtres humains versatiles et si fragiles ; dont le prénom dit la singularité et raconte une histoire ambiguë, une existence belle et menacée à la fois ; nous petits êtres humains, Dieu nous assume, nous prend sur lui, en lui, Dieu nous sauve et nous fait entrer dans sa divinité éternelle. Quelle perspective ! bien plus immense et radicalement nouvelle que ne le saurait promettre tout Nouvel An qui soit.

Dans la nouvelle année, serons-nous à la hauteur de cette destinée ?

Ferons-nous mieux l'an prochain ? A titre personnel ou en humanité, nous les humains réussirons-nous 2025 mieux que nous n'avons achevé 2024 ? Cela n'est pas certain.

Serons-nous plus dignes du prénom que nous avons reçu ? Le porterons-nous à la hauteur de ce qui est attendu ? Serons-nous à la hauteur des personnes que nous devrions être ? en 2025 – Cela n'est pas certain ; même improbable.

Mais un détail encore, qui n'est pas un :

Le livre de l'Apocalypse, dernier livre des Ecritures, révélation pour la fin des temps, décrit le peuple de Dieu immense devant le trône de l'Agneau vainqueur et voit chacun portant sur son front le nom du Seigneur.

Et quel est ce nom ? *le Seigneur sauve – Jésus.*

C'est dire qu'au regard de l'éternité, dans le regard de Dieu, dans la réalité de Dieu, dans laquelle il nous prend et nous porte, dans cette réalité-là, notre nom véritable est celui de *Jésus*. Voilà le prénom primordial et final que nous portons, le nom de *Jésus : le Seigneur sauve*.

Il nous sauve de nous-mêmes ; quoi que nous puissions faire, quoi que nous ayons fait, ou ne pas avoir fait, quoi que nous fassions à l'avenir, le nom fondamental qui est le nôtre, plus fondamental que le prénom reçu à la naissance, ce nom de *Jésus* nous marque plus profondément ; il est gravé sur nos fronts.

Tout comme nos prénoms sont gravés sur les paumes du Seigneur.

Ainsi nous sommes sauvés, de tout, de nous-mêmes, et quoi qu'il arrive, sauvés ; pas seulement pour une petite nouvelle année, mais sauvés pour l'éternité, dans le nom de Jésus. Amen.

Jeu d'orgue

Confession de foi

Je crois en Dieu, le Père, tout-puissant, créateur du ciel et de la terre.

Je crois en Jésus Christ, son Fils unique, notre Seigneur, qui a été conçu du Saint Esprit et qui est né de la Vierge Marie. Il a souffert sous Ponce Pilate, il a été crucifié, il est mort, il a été enseveli, il est descendu aux enfers. Le troisième jour, il est ressuscité des morts, il est monté au ciel, il est assis à la droite de Dieu, le Père tout-puissant, et il viendra de là pour juger les vivants et les morts.

Je crois au Saint-Esprit, la Sainte Eglise universelle, la communion des saints, la rémission des péchés, la résurrection de la chair et la vie éternelle. Amen.

Prière d'intercession

Seigneur notre Dieu,
en ces jours où nous célébrons
la manifestation de ta lumière en ton Fils Jésus Christ
nous te rendons grâce et t'adressons notre prière.



Répands ta lumière
sur tous ceux qui dans la nuit
du doute et du découragement,
te cherchent sans pouvoir te nommer.

R/

Ô Seigneur, écoute-nous !
Toi, Prince de la paix
Suscite entre les hommes,
le désir d'instaurer
une paix juste et durable.

R/

Ô Seigneur, écoute-nous !

Fais de nous des semeurs de paix,
et des artisans de justice.

Fais de notre vie une terre d'accueil.

R/

Ô Seigneur, écoute-nous !

Espérance de tous ceux qui souffrent,
nous te confions les malades,
ceux qui se sentent tristes, délaissés ou méprisés.

R/

Ô Seigneur, écoute-nous !

Seigneur, reçois notre prière,
et que ta lumière soit pour tous
une raison d'espérer et une source de joie.
Par Jésus Christ, ton Fils, notre Seigneur.



Annonces et offrande

**Assemblée : Jésus, ton nom est le plus beau, Car il contient
l'immense amour, L'amour de Dieu, alléluia !**

Refrain : Alléluia ! alléluia...

**Jésus, ton nom est notre paix, Car il unit les noms de tous,
Tous tes amis, alléluia ! R/**

**Jésus, ton nom est notre espoir, Car seul tu as vaincu la mort,
Et pour toujours, alléluia ! R/**

Jésus, ton nom est notre joie, Car nous pouvons aimer aussi

Dans ton amour, alléluia ! R/

Formons la ronde et tu viendras Te joindre à nous, tenir nos mains,

Chanter aussi : alléluia ! R/ (41/07)

Prière d'offrande

Seigneur,
c'est notre vie que nous t'apportons :

du pain et du vin,
la justice et l'injustice,

l'amour et la haine,

la peine et la joie,

des choses de chez nous.

C'est notre vie que nous t'apportons, Seigneur !

Dis-nous que le monde peut devenir autre,

que le cœur de l'homme peut se transformer,

que ce pain et ce vin, communion à ton corps et ton sang,

sont la promesse que notre monde entre dans le tien.

Toi qui es vivant pour les siècles des siècles.

Assemblée : Amen

Le Repas du Seigneur

Le Seigneur soit avec vous

Et avec ton esprit

Élevons nos cœurs

Nous le tournons vers le Seigneur

Rendons grâce au Seigneur notre Dieu

Cela est juste et bon

Préface

Dieu de lumière,

tu es vraiment saint,

et toute la création proclame ta louange.

Par ton Fils, Jésus le Christ,

tu fais grandir en nous la vie.

Dans la puissance de l'Esprit saint,

tu rassembles ton peuple

afin qu'il témoigne partout dans le monde

de ta présence et de ta gloire.

En une commune allégresse,

nous exaltons ton nom

en chantant :

J.P. Lecot



Dieu saint, Dieu fort, Dieu im-mor-tel, bé-ni soit ton nom !

1. Ciel et terre sont remplis de ta gloire.
2. Bé-ni soit ce-lui qui vient au nom du Sei-gneur.

Le Seigneur Jésus,

la nuit où il fut livré,

célébra la Pâque avec ses disciples.

Il prit du pain,

et après avoir rendu grâce

le rompit et le donna à ses disciples en disant :

**Prenez et mangez,
ceci est mon corps donné pour vous.
Vous ferez cela en mémoire de moi.**

De même,
il prit une coupe,
et après avoir rendu grâce,
la donna à ses disciples en disant :

**Buvez-en tous,
car ceci est la coupe de mon sang,
le sang de l'alliance nouvelle et éternelle,
versé pour vous et pour la multitude
en rémission des péchés.
Vous ferez cela en mémoire de moi.**

Il est grand le mystère de la foi

A: 

Seigneur,
voilà pourquoi,
nous faisons mémoire devant toi
de la naissance et de la passion de ton Fils,
de sa mort et de sa résurrection du séjour des morts,
de son ascension et de son intercession auprès de toi.

Nous attendons son retour
dans la joie de l'Esprit saint
que tu as donné à ton Eglise.

Seigneur,
envoie ton Esprit sur nous
et sur ce pain et sur ce vin
afin que + nous ayons part
à la communion
au corps et au sang du Christ
qui transforme notre vie.

Remplis nos cœurs de ton Esprit.

Par le Christ, avec lui et en lui,
à toi, Dieu le Père tout-puissant,
dans l'unité du Saint-Esprit,
tout honneur et toute gloire,
pour les siècles des siècles.

A: 

Notre Père qui es aux cieux,
que ton nom soit sanctifié,
que ton règne vienne,
que ta volonté soit faite
sur la terre comme au ciel.

Donne-nous aujourd'hui notre pain de ce jour,
pardonne-nous nos offenses
comme nous pardonnons aussi
à ceux qui nous ont offensés
et ne nous laisse pas entrer en tentation,
mais délivre-nous du mal,
car c'est à toi qu'appartiennent
le règne, la puissance et la gloire,
aux siècles des siècles. Amen.

Geste de paix

La paix du Seigneur soit avec vous tous.

Assemblée : **La paix du Seigneur soit avec toi.**

Fraction

Le pain que nous rompons,
en lui, nous avons part au corps du Christ !

La coupe de bénédiction pour laquelle nous rendons grâce,
en elle nous avons part au sang du Christ !



Christ, a-gneau de Dieu, pi-tié pour nous, pi-tié pour nous.
Christ, a-gneau de Dieu, pi-tié pour nous, pi-tié pour nous.
Christ, a-gneau de Dieu, don-ne ta paix, don-ne ta paix.

Assemblée : **Seigneur, je ne suis pas digne de te recevoir,
mais dis seulement une parole et je serai guéri !**

Invitation

Venez dit le Seigneur, car tout est prêt !

Communion

Action de grâce



Seigneur notre Dieu,
tu nous invites à porter ta lumière
à tous ceux qui cheminent
vers Jésus, ton Fils bien-aimé.
Illumine toi-même nos routes,
Dieu béni pour les siècles des siècles.



A - men.

**Assemblée : Fröhlich soll mein Herze springen Dieser Zeit, da vor Freud'
Alle Engel singen. Hört, hört, wie mit vollen Chören Alle Luft Laute ruft:
Christus ist geboren!**

**6. Er nimmt auf sich, was auf Erden Wir getan, gibt sich an, Unser Lamm
zu werden, Unser Lamm, das für uns stirbet Und bei Gott Fuer den Tod
Gnad' und Fried' erwirbet.**

**7. Nun, er liegt in seiner Krippen, Ruft zu sich mich und dich, Spricht mit
süßen Lippen: Lasset fahr'n, o liebe Brüder, Was euch quält, was euch
fehlt, Ich bring' alles wieder.**

**8. Ei, so kommt und lasst uns laufen! Stellt euch ein, Groß und klein, Eilt
mit großem Haufen! Liebt den, der vor Liebe brennet; Schaut den Stern,
der uns gern Licht und Labsal gönnet.**

Envoi

P: A:

Al - lez dans la paix du Seigneur ! Nous ren-dons grâce à Dieu !

Bénédition

Que la grâce de notre Seigneur Jésus Christ,
l'amour de Dieu
et la communion du Saint-Esprit +
soient avec vous.
Aujourd'hui et pour les siècles des siècles.

A:

A - men, a - men, a - men.